

II.—*Deux familles rurales de la rive sud du Saint-Laurent :
Les debuts de la complication sociale dans un milieu canadien-français.*

Par M. LÉON GÉRIN.

(Lu le 26 mai 1908.)

Dès 1886, l'auteur recueillait sur place les premiers matériaux de la monographie de l'Habitant de Saint-Justin, rive nord du Saint-Laurent. Publiés d'abord dans la revue *la Science Sociale*, de Paris, ces renseignements furent, en 1898, reproduits dans la collection des Mémoires de la Société Royale du Canada, en plus grand détail, et augmentés de notes sur deux paroisses attenantes à Saint-Justin.

Sous sa forme nouvelle, cette étude avait un triple intérêt: elle présentait la description méthodique d'un type traditionnel de cultivateur canadien-français observé sur la terrasse, c'est-à-dire à l'arrière plan de la plaine étroite qui borde la rive nord du fleuve; elle contenait les ébauches de deux variétés du même type, celle de l'Habitant de Maskinongé, ou du bord même du Saint-Laurent, et celle de l'Habitant de Saint-Dudace, ou de la montagne; enfin, elle faisait connaître la méthode d'observation sociale de Frédéric Le Play et d'Henri de Tourville, qui avait guidé l'auteur dans ses observations et ses déductions, et dont, même, la nomenclature se trouvait en partie reproduite dans les cadres de l'exposition.

L'auteur présente aujourd'hui deux autres types, observés cette fois dans la plaine qui forme la rive sud du Saint-Laurent: le cultivateur de Saint-Dominique (comté de Bagot), le colon-émigrant de l'Angedien (comté de Rouville). Cette étude, comme la précédente, lui paraît avoir un intérêt scientifique multiple. Elle forme une nouvelle contribution à la connaissance de l'Habitant et de la géographie sociale du Canada français. Elle signale par rapport au type primitif de notables variations, principalement de deux sortes: il y a le type que le nouveau régime industriel et commercial a eu l'effet d'élever dans l'échelle sociale, et d'autre part, le type que ce même régime a eu l'effet d'installer. Pour plus de rapidité et de clarté, on n'indiquera ici que les caractères les plus saillants de chacun de ces types, par comparaison avec celui ou ceux précédemment décrits. Enfin, les divisions mêmes de l'étude accusent un changement, un progrès, peut-être, dans la méthode d'observation et d'exposition, en ce qu'il rend plus facile, plus exact et plus rapide le travail d'analyse, de comparaison et de classification des types sociaux.